

# DIARIO DE REUS



Fundado en 1859

DE AVISOS

Y NOTICIAS

PARA ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES

EN REUS

Redacción y Administración, Arrabal de Santa Ana, 35, imprenta de D. Celestino Ferrando.

EN BARCELONA

Roldós y C.ª, R. del Centro 37.—P. Grañén, Zurbano 3.—Cebrían y C.ª, Puerta Ferrisa, 18.—Kiosko El Sol.

EN MADRID, Agencia general de Anuncios de España, Alcalá, 6 y 8

EN PARÍS, A. Lorette, Rue Rougemont, 14.

ESQUELAS DEFUNCIÓN a precios reducidos.  
Se reciben hasta las 11 de la noche.

Suscripción

En Reus un mes, 1'50  
ptas. Provincias, tri-  
mestre, 5 id. Extran-  
jero, 9 id.  
Pago adelantadoRedacción y Adm.ª  
Arrabal Santa Ana 35  
Teléfono 39  
Anuncios y Reclamos  
A precios convencionales  
Remitidos 1'25 más línea  
Pago anticipadoNÚMERO SUETO 5 céntimos.  
NÚMERO ATRASADO 10 céntimos.

## Viaje triunfal

Algún periódico extranjero, muy amigo de los revolucionarios de España, ha anunciado que se prepara una huelga general en Barcelona para cuando el señor Canalejas efectúe su proyectado viaje a la capital de nuestro Principado.

No pocos periódicos se han hecho eco de la sensacional noticia, y algunos fervorosos revolucionarios se han frotado las manos de contento ante la expectativa de unos días de jolgorio, de algazara, de revuelta. Existen seres tan desequilibrados que se asfixian y ahogan en una atmósfera de orden y justicia y sólo pueden vivir y desarrollarse en el desorden y en el motín.

Nosotros juzgamos prematuro ese contento de los revolucionarios porque no sabemos si la noticia resultará verdadera ó falsa, si será una amenaza ó un timo. Si la ida del Sr. Canalejas a Barcelona ha de dar pretexto para una huelga general, la prudencia aconseja que no vaya, y no irá, a pesar de estar anunciada muchas veces su cacareada visita.

Una huelga general con sus ribetes de tumultuosa y en forma revolucionaria sería el obsequio más adecuado que podría hacerse al actual Presidente del Consejo de ministros. Su obra gubernamental es esencialmente revolucionaria, y sus atenciones y mimos son para los revolucionarios. A un revolucionario se le obsequia con un simulacro de revolución, si ésta no es posible.

Pero al revolucionario Presidente no gustan los tumultos, los silbidos, las carreras. Lo que apetece son los aplausos, las alabanzas, las ovaciones. Su venida a la ciudad de Cataluña ha de resultar un viaje triunfal, y eso será, si se realiza.

Ante las instituciones, ante las izquierdas, y ante la Europa el Sr. Canalejas ha de aparecer como un amigable componedor entre los intereses de la monarquía y las aspiraciones de los republicanos, entre el orden y la revolución. Las ovaciones, que espontáneamente se le tributarán, serán un plebiscito a favor suyo, una sanción de su labor gubernamental.

Hace pocos días, al celebrarse en Barcelona la manifestación pidiendo la abolición de la pena de muerte, las turbas gritaban: ¡Abajo Canalejas! Cuando este señor se presente en las calles de aquella ciudad no faltarán turbas que le dispensarán entusiasta y afectuoso recibimiento, gritando con todas sus fuerzas: ¡Viva Canalejas!

Los vivos y muertas, los aplausos y los silbidos pueden alternar si las circunstancias lo exigen. Un gobierno tiene la llave para reprimir los odios ó excitarlos y para dar salida a los entusiasmos afectuosos ó contenerlos; según le convenga.

La plebe se mueve por la idea revolucionaria, que es para ella

una utópica esperanza; pero esa idea está subordinada a la clase directora que la excita ó amortigua, según sus propias conveniencias. Si éstas lo exigen la plebe revolucionaria callará y estará quieta.

Cuando el señor Canalejas vaya a Barcelona, estará bien seguro del entusiasta recibimiento que allí le espera.

J. B. Segarra.  
Reus.

## La peste del siglo XX

Extendí el brazo, y, al azar, cogí un libro de mi modesta biblioteca.

El libro resultó ser *Los Novios*, de Alejandro Manzoni, una obra maestra de la literatura italiana.

A decir verdad, después de hojearla un instante, hubiera preferido que no fuese *tan maestra*.

Aquellas terribles escenas de la peste de Milán, descritas con gran realismo, aunque no con el realismo sucio de Zola y comparsa, me pusieron la carne de gallina.

No es buena lectura la obra de Manzoni en las presentes circunstancias, sobre todo para las personas aprensivas.

De la obra de Manzoni se desprende una triste consideración: La de que por la Humanidad no pasan años.

En aquella famosa peste, el pueblo atribuía la propagación del mal a los untadores, y perseguía de muerte a cualquier infeliz tachado de untador. Muchos individuos fueron horriblemente asesinados en las calles.

Ahora, al cabo de varios siglos, se han repetido estas salvajes escenas. En un pueblo de Italia se han sublevado los habitantes contra los que propagan el cólera.

Cuando la reciente peste de la Mandchuria, el vulgo atribuía a los médicos la enfermedad, ¡a los médicos que sacrificaban heroicamente sus vidas, por atajar los progresos del mal!

Pero también se desprende un consuelo de la citada obra, y es que en España no somos tan salvajes como pretenden más allá de nuestras fronteras.

En el año 35 del pasado siglo el populacho madrileño atribuyó el cólera a que los jesuitas echaban polvos venenosos en las fuentes públicas.

Estoy seguro de que ahora ya no creería nadie en semejantes paparruchas.

¡Ay, demasiado pronto he hecho esta afirmación!

No me acordaba de que en la actualidad se publican periódicos avanzados, que son capaces de echar a volar cualquier criminal majadería.

Si no fuese por esa clase de periódicos, que cultivan los crímenes del clero y los martirios de los conventos, el pueblo estaría más ilustrado.

Un siglo de progreso puede ser anulado por un par de artículos.

San Carlos Borromeo, San Pedro Claver, Padre Damians, toda la larguísima serie de sacerdotes, de Hermanas de la Caridad, que en todo tiempo habéis dado vuestras vidas por cuidar a apestados y leprosos, en el siglo XX existe otra clase de apestados y de leprosos que desde unos parajes infestados llamados redacciones, insultan vuestra memoria, destruyen vuestra

obra y propagan por todas partes la mentira y el fanatismo ilustrado...! Constante.

## Historia de un amante tímido

A la amiga M. C. M.

No voy a contaros una historia alegre fruto de una inspirada imaginación, sino un cuento triste que destila lágrimas y no es más que un esbozo de la misma realidad.

Voy a contaros la historia de un amante tímido, de un amante que se enfocaba la pasión que sentía por una idolotrada joven que le había usurpado la felicidad; de una joven que reunía en sí juventud, gracia y belleza, y que dió oídos a otro que menos tímido le había confesado el amor que sentía por ella.

¡Oh, Amor, haz que reine la armonía en mi frágil prosa! Suspiraba, para que mi narración, aunque triste, sea lo más bella posible; que sea pura como las flores al momento de entreabrir sus cálices; que lo sea, sí, para que el amoroso viento la lleve dulcemente a los pies de la mujer cuya belleza resplandece cual perla en el fondo de un mar oscuro.

Aquellos ojos tan bellos, aquella boca tan preciosa y aquella voz tan dulce, habían despertado en el corazón virgen de Carlos, un sentimiento que hasta entonces lo había ignorado: el sentimiento del amor.

Carlos vivía en la ignorancia de las malas artes del mundo y no había sentido una sola de las espinas que esconden entre sus flores y exquisitamente sensible a todo lo bello amó como un loco.

Sin embargo nunca traspasó el límite de los labios lo que sentía y la mujer objeto de esta oculta adoración ignoróla siempre.

Y transcurrieron los años en una plácida, tranquila esperanza, suspirando el mancebo a su memoria, sin que pronunciara jamás una palabra imprudente que pudiera causar leve sospecha. Estremecía a su vista y al hablar con ella, eran amigos desde la infancia, lo hacía balbuceante, confundido, demudado.

No obstante, no perdía nunca la esperanza de un porvenir risueño y los pensamientos que blandamente se mecían entre las ondas de la mente, patentizaban la candidez de su corazón y la bondad y la inocencia de su alma.

El decía:  
—Yo amo a esa mujer; su amor es mi vida; y sin embargo me faltan las fuerzas para confesárselo.

Un día recorrióse el velo de la esperanza y apareció la realidad envuelta en el más amargo desencanto.

La joven esbelta, de figura de lirio y de ojos de limpio y despejado cielo, amó a un hombre; pero este no se llamaba Carlos: era otro que se había también enamorado de ella y por ella había sido correspondido.

Y se amaron; alegrías, ilusiones, deseos, envolvieron aquella pareja y la unieron más tarde para siempre, y en tanto que el gozo hacía brotar de los labios de la angelical esposa un manantial inagotable de dulces sonrisas y el afortunado esposo sediento las bebía, un sér retorcía en la desesperación, un sér había perdido la última espe-

ranza, é iba arrastrado cual débil hoja por la furia del feroz Eolo; este sería el amante tímido.

Lágrimas amargas surcaron sus pálidas mejillas al saber su desgracia.

Había recibido un dardo envenenado en mitad del pecho: el desengaño. En lo mejor de la carrera de su vida había ya perdido la esperanza, esta ilusión que sustenta las almas.

La suya, inocente, no había podido acostumbrarse a la idea de que la mujer que tanto amaba pudiera llegar a ser de otro, y por eso dejó transcurrir el tiempo que había tomado mortal venganza.

La ilusión dulcísima se había trocado en triste desencanto.

Las espinas del desengaño se habían clavado en su corazón y llevaba esta entraña mortalmente lesionada. Y aquella honda pena le consumía rápidamente la vida del cuerpo y del espíritu.

Un día, negro como las tinieblas que envolvían su pensamiento, Carlos desencajado el semblante, devoraba su pena murmurando:  
—Adiós, vida; adiós, ilusiones que embargabais mi mente; adiós, días felices que yo veía en lontananza; adiós, para siempre, para mí la muerte.

Y luego con toda la amargura de un alma desesperada y apretándose con ambas manos el corazón que parecía próximo a saltar roto en pedazos, balbuceó:

—¡Feliz! ¡Imposible! ¡Imposible!— y su frente cayó abatida sobre el pecho. Su amor había muerto al mismo tiempo que le había abandonado la esperanza.

Esa es la historia que quería contaros.

Esa es la historia de un amante tímido, cuya timidez fué la causa que perdiera la paz del alma y la esperanza de toda ventura en la tierra.

Alma cándida que se había alimentado de falsas ilusiones y cuyo acendrado amor murió en su corazón sin exhalar una queja, sin lanzar un suspiro.

Ya nunca más desapareció la profunda tristeza de su mirada, ni sonrisa alguna apareció en sus labios.

Esa es la historia del amante tímido que quería contaros.

Y vos, amiga mía, mujer gentil, para quien la he escrito, permitidme que os la ofrezca. Acogedla benignamente, pobre historia mía, que en vos hallará la belleza que le falta.

Fernando Gay.

## UN ARTÍCULO QUE PARECE UN CAOS

«Foment» en su artículo del viernes último, titulado «Indiscreción», se parece a Lerronx en la célebre discusión de la cal, yeso y cemento.

Todos recordaréis, que abrumado por el peso de las acusaciones de sus enemigos, quiso llevar la cosa por el camino de su conveniencia (camino que tantos laureles le había conquistado antaño) hasta el punto en que el señor Carner, con mucha serenidad, le dijo que el nombre de la Patra andaba muy por encima del asunto de la cal, yeso y cemento que se discutía.

Lo mismo, exactamente lo mismo ha sucedido ahora con «Foment».

Avergonzados de su falta, pues con sus propias palabras eran juzgados, quieren desviar la cuestión, hablando de «un camelot du soi» de D. Jaime, de un «Job», de un «Ignotus» del «Semanario Católico», de la Congregación de San Luis y no sé de cuantas cosas más. Esto es confundir las islas Británicas, a amigos.

Esto es querer poner turbia una cosa que está perfectamente clara.

Ustedes mismos confiesan su falta. En efecto, ¿a qué vendría aquel artículo si no los hubieran conocido a priori?

¿Porque se les llama «modestos» tienen que enfadarse?

Pues señores, tal desconcierto ha obrado un sencillísimo comentario, en la mente del gracioso articulista de «Foment».

Lo único que contesta el expresado periódico a mi comentario es «que no me entienden» (!!).

Es raro, pero probaremos de hacernos comprender. Vamos a ver; en donde se leía la palabra «modestia» sírvanse leer «vanidad».

¿Lo comprenden ahora? ¿Está bastante claro? Me parece que sí.

Puede que me haya extendido demasiado en una cosa sin importancia. No discutiré este aserto, pero ya que no puede mi prosa combatir con la de «Foment» por lo sabrosa, combátela al menos por lo extensa.

F.

## CURIOSIDADES

### ACADEMIA

Dase el nombre de Academia a una corporación de literatos. Este nombre se comenzó a dar en Atenas, por llamarse así un célebre paraje que tomó el nombre de un tal *Academo*, el cual cedió a los filósofos la casa de recreo que allí tenía para que estudiasen en ella, donde se fundó después una escuela de filosofía. Platón fijó su residencia en aquel sitio, donde reunía a sus discípulos, por lo cual fueron llamados académicos.

### APELLIDOS

Parece que hacia el siglo X tuvo principio el uso de escribir los apellidos ó sobrenombres; y algunos suponen que fué introducido en España por los árabes; pero se cree que hasta el siglo XIV no se generalizó en Europa la costumbre de transmitir constantemente de padres a hijos los nombres de familia ó apellidos.

### CARDENAL

Este título tuvo origen en los primeros siglos de la Iglesia, cuando se llamaba Presbítero-Cardenal al sacerdote principal de una parroquia que seguía al Obispo. En el siglo XI se daba dicho título a sujetos distinguidos pero inferiores a los Obispos. Con el tiempo la dignidad Cardenal ha sido la primera después del Sumo Pontífice. Al principio hubo sólo 23; después aumentó el número, hasta que Sixto V los redujo a 70. Urbano VIII les dió el título de Eminencia.

### TIARA

En Benedicto XII tuvo origen la tiara papal cuyas tres coronas simbolizan, según unos, las tres potencias real, imperial y sacerdotal; y según otros, la autoridad espiritual sobre los fieles, la supremacía sobre los obispos y la soberanía temporal de Roma.

### CADETES

Tuvieron principio en tiempo de Luis

XIV de Francia, que creó en 1682 varias compañías de hidalgos jóvenes cadets para que se instruyesen en el arte militar. En 1776 se creó una plaza de cadete en cada compañía de todos los regimientos del ejército francés y lo mismo se hizo después en todas las demás naciones.

Juan de Reus.

**Circular del señor Gobernador**

La enfermedad epidémica que ha crecido con alguna violencia en Vendrell durante estos últimos días ha motivado el que varias familias y vecinos de aquella población hayan salido de ella, dirigiéndose á otras localidades.

Numerosas consultas se han dirigido á este Gobierno sobre el procedimiento que deben observar los pueblos en los que tal hecho haya ocurrido ó pueda ocurrir con los viajeros procedentes de dicho punto, así como de algún otro pueblo donde haya habido casos de enfermedad epidémica.

En su vista, pues, he de prevenir á los alcaldes de todos los pueblos de esta provincia, que deben exigir á cuantos se presentaren en tales condiciones, el certificado de Sanidad de su procedencia y someterles durante cinco días al examen y observación del inspector municipal de Sanidad de la localidad, y dado caso de presentarse alguno con síntomas específicos, le deben aislar rigurosamente, lo propio que á la familia ó personas que le acompañen, debiendo dar cuenta inmediata á este Gobierno.

He de advertir también que habiendo llegado á mi noticia que algunos pueblos adoptan otras medidas ilegales, vejatorias y hasta punibles que desdican de la cultura propia de nuestra época, exigiré las debidas responsabilidades á los que tal hicieren.

La humanidad y la caridad no están reñidas con la defensa legítima de la salud pública por la que todos debemos velar.

Tarragona 6 de Septiembre de 1911.—El gobernador, Federico Schwartz.

**SATURNO**  
y la Sociedad de Divulgación  
Astronómica de Reus.

Ha quedado por fin constituida legalmente en nuestra ciudad como lo atestiguan atentas circulares profusamente distribuidas por dicha entidad, la Sociedad de Divulgación Astronómica de Reus.

No nos proponemos al publicar estas líneas dar detallados pormenores de los fines y propósitos de la nascente sociedad y si tratar sólo de impartir nuestros conocimientos á aquellos de nuestros amables lectores que según se nos ha indicado han quedado al recibir las referidas circulares con avidez de detalles despertada por natural curiosidad respecto al dibujo que se destaca en el centro del sello de la nueva sociedad con el cual van timbradas dichas circulares.

Dicho dibujo que no representa otra cosa que el planeta Saturno rodeado de sus anillos y satélites ó lunas fué hábil y genialmente trazado por el secretario de la Sociedad D. Octavio de Solo.

Pocas palabras creemos sean necesarias dedicar al estudio de la forma que afecta dicho cuerpo, pues Saturno por su singular figura se graba fácilmente en la memoria de cualquiera, de modo que por ligeras que sean las nociones que se posean de geografía astronómica á pocas les acontecerá que al hablar de Saturno no se les represente inmediatamente en la imaginación asociado con la idea que arrastra consigo esta palabra, una bola rodeada de anillos suspendida en el incommensurable espacio.

Saturno que después de Júpiter es el mayor de los planetas de nuestro sistema solar tiene un diámetro de 122 á 123.000 kilómetros y una magnitud mil veces mayor que la de la Tierra.

Su distancia del Sol es de 1421 millones de kilómetros y de todos los planetas visibles á simple vista es el que más remoto lugar ocupa en el espacio con relación á la Tierra.

Tarda Saturno en dar una revolución sobre su eje cerca de 10 1/2 horas que constituye la duración de un día saturniano ó sea 13 1/2 horas más corto que el día terrestre.

En cuanto á sus revoluciones alrededor del Sol sólo efectúa una cada 29 1/2 años; de consiguiente las estaciones del año son en Saturno muy lentas ya que 29 1/2 de nuestros años sólo componen uno en tal planetas.

Gira en su órbita alrededor del Sol á razón de 24.200 kilómetros por hora.

La inclinación de Saturno respecto á su órbita es de cerca 30.

El día y la noche en sus polos duran respectivamente como á 15 de nuestros años.

Dos grandes anillos de materia sólida semejante á la del planeta rodean á Saturno. Su posición es directa sobre el Ecuador y giran alrededor del planeta casi con la misma velocidad que él mismo y están separados uno de otro.

El Sol ilumina alternativamente cada lado de estos anillos durante 15 años.

La distancia del planeta al anillo interior es de 37.256 kilómetros y la anchura de este último es de 27.744 kilómetros.

El espacio que media entre ambos anillos es de 2.880 kilómetros y la anchura del anillo exterior es de 17.040 kms.

El espesor de estos anillos es de 60 á 70 kilómetros.

Saturno cuenta además de estos anillos ocho satélites ó lunas conocidos hasta ahora, estando todas sus órbitas, á excepción de una, en las cuales giran alrededor del planeta, en el mismo plano y parte exterior de los anillos.

Saturno recibe 90 veces menos luz y calor que la Tierra y su disco observado con potentes telescopios, ofrece á la vista fejas oscuras semejantes á las de Júpiter. Aparece en el cielo como una estrella de segunda magnitud y su luz es pálida, casi cenicienta y de color de plomo.

Mitológicamente hablando, era Saturno uno de los dioses más antiguos, hijo del Cielo y de la Tierra. Libertó á sus hermanos que el Cielo tenía cautivos en el Averno y armado de una hoz mató á su padre. Tales actos le valieron el subir al trono del Olimpo, pero con la condición de no perdonar ningún hijo varón, para que no obrasen con él como él había obrado con su padre. Así pues fiel á su promesa, devoraba á sus propios hijos en el mismo momento de nacer.

En el mundo astronómico y particularmente dentro del sistema solar ó planetario, Saturno es uno, por no decir el que más, de los cuerpos celestes que más se distinguen por su notabilidad, de manera al adoptar la Sociedad de Divulgación Astronómica de Reus para sello y símbolo distintivo de la misma al planeta Saturno creemos será la opinión de la mayoría de que estuvo acertadísima

C. B. Cort.

«De la Sociedad de Divulgación Astronómica de Reus.»  
Reus Septiembre 1911.

**SECCION OFICIAL**

**REGISTRO CIVIL**

del día 9 de Septiembre de 1911.

*Nacimientos*

Manuel Rius Bielza.—Teresa Solsona Banús.—María Borrás Pallejá.

*Matrimonios*

Ninguno.

*Defunciones*

Pedro Soronellas Banús, 45 años, Plaza Constitución 13.—María Salvá Gumá, 64 años, Manicomio.—Tomás Figuerola Domenech, 81 años, Hermanitas Pobres.—Magdalena Morell Gual, 92 años, San Cayetano 5.

**Compañía Reusense de Tranvías**

Desde el día 10 del que rige hasta nuevo aviso, en los días festivos se despacharán billetes de ida y vuelta de Reus á Saló á 0'55 pesetas, valederos para todo el día.

Se exceptúa el tren n.º 48, para el cual únicamente se despachan billetes ordinarios.

Reus 6 de Septiembre de 1911.—El Administrador, Nicolás Gausset.

**Sociedad de Socorros Mútuos MONTEPIÓ REUSENSE**

En reunión general extraordinaria celebrada el día 6 del corriente, se acordó lo siguiente:

Admitir como socios de número hasta la edad de 40 años, y sin pagar derechos de entrada á los vecinos de esta ciudad y su término municipal, que reúnan las circunstancias siguientes:

Gozar de buena salud y no tener marcada predisposición á contraer enfermedades habituales.

Tener buena conducta moral.

Dando un plazo de tres meses que regirá desde el 1.º de Octubre de 1911 y finalizará el 31 de Diciembre del mismo año.

Reus 8 de Septiembre de 1911.—El Secretario, J. Cavallé.—V.º B.º.—El Presidente, F. Rodón.

**SECCION RELIGIOSA**

*Santos de hoy.*—El Dulce Nombre de María y San Hilario.

**Santuario de Ntra. Sra. de Misericordia**

Hoy domingo festividad del Dulce Nombre de María, á las 9, se celebrará Misa rezada, á las 10 solemne oficio á toda orquesta, con sermón á cargo del Rdo. D. Román Freixa, Pbro.

Por la tarde, á las 5, se cantará el santísimo Rosario, terminando ambas funciones con Besamanos á la Santísima Virgen.

*Santos de mañana.*—Santos Paciente. Jacinto y Emiliano.

**OPERACIONES DIARIAS EN EL MATADERO**

*Reses sacrificadas ayer*

Ganado lanar	reses 47,	con kilos	592'600
> cabrio	> 1,	>	7'—
> vacuno	> 3,	>	575'800
> de cerda	> 8,	>	563'—
Total reses	59,	con kilos	1.739'400

El conserje, A. Gabiñau.

**CRÓNICA**

**Observaciones Meteorológicas**  
Día 9 de Septiembre de 1911.

Horas de observación		TEMPERATURAS			Dirección del viento		Estado del Cielo	
Barómetro al nivel del mar	A la sombra	Al Sol	En el suelo	del viento	del viento	del viento	del viento	
8 m.	758	29	35	20	S	Claro		
3 tarde	758	30	30		S	Claro		

  

NUBES		En las 24 horas		Velocidad del viento en kilómetros		Agua evaporada		Lluvia en milímetros	
Clase	Cantidad	En las 24 horas	En las 24 horas	En las 24 horas	En las 24 horas	En las 24 horas	En las 24 horas	En las 24 horas	En las 24 horas
N y C	1'0	80	80						
N y C	0'3								

A las siete y cuarto de anoche dió principio en el Ayuntamiento la sesión ordinaria que no pudo tener lugar el miércoles por falta de señores concejales.

Aprobóse el acta de la anterior, dándose curso á los siguientes dictámenes de Fomento que resultaron aprobados.

Concediendo permiso á D. Ramón Bonet Banús, para instalar una fábrica de hielo por el procedimiento del ácido carbónico.

A D. José M.ª Carnicé Ribas, para el traslado de un motor eléctrico á su almacén de la calle de San Lorenzo.

A los Sres. Mariné, Torrents y Compañía, para instalar un motor de gas.

A D. Fernando Vallés Nolla, para rectificación de una línea oficial de fachada en la calle de Valls.

A la «Sociedad Española de fábrica de abonos y productos químicos» para adquirir por compra una acequia del Municipio en la partida Hospitalera.

A D. Félix Gasull Roig, para abrir unos patios comprados al Ayuntamiento.

A don Ramón Gras Sendra, vecino de Barcelona, para construir un muro de contención, en una finca de la partida «Pórroras».

A don Pedro Torres Blay para reformar la fachada de una casa de su propiedad.

A don Francisco Pujol Vicheto, para variar la dirección de un desagüe.

Y á don Juan Vallés Vallverdú, para empalmar á la cloaca comunal una casa del Camino de la Selva.

Asimismo fué aprobada de distribución de fondos para el mes actual, que importa la cantidad de 50.108'10 pesetas, y las liquidaciones y cuentas, una de ellas del Manicomio por pesetas 720 que importan las estancias de los alienados albergados por cuenta del Ayuntamiento.

El Sr. Alberich llama la atención de la presidencia por el detallado de una cuenta que presenta D. Bernardo Llagostera, referente á la limpia de la cloaca de casa Vilella.

El Sr. Alcalde dice que ni el Ayuntamiento ha mandado tal cosa ni el Sr. Vilella necesitaría que los trabajos de limpia de una cloaca de su propiedad se llevasen á cabo por cuenta del Ayuntamiento, y que tal cosa, con segu-

ridad, obedece á mal redactado de la cuenta.

Acto seguido levantóse la sesión.

Anteayer á las once de la mañana llegó en automóvil procedente de Tarragona, el Inspector general de Sanidad Dr. Bejarano, acompañado de su hijo, del Sr. Teniente coronel de la Guardia civil, y del Sr. Secretario del Gobernador de la provincia.

Fueron á la Alcaldía donde les recibieron el Sr. Alcalde, Inspector municipal de Sanidad, representación del Colegio de Médicos de esta ciudad y algunas otras personas.

Dichos señores conferenciaron detenidamente sobre el estado sanitario de nuestra ciudad que afortunadamente es excelente y de los medios que se habían puesto y los que se debían poner en práctica, á fin de evitar nos invada la enfermedad infecto contagiosa existente en alguna población de nuestra provincia.

Parece se acordó poner vigilancia ó reforzar la que ya existía en las carreteras, caminos y estaciones de ferrocarriles á fin de exigir á todo viajero la patente de sanidad correspondiente, indicando la procedencia de los mismos y por tanto saber el estado de salubridad de dicha procedencia.

En caso de proceder de población donde no exista ninguna enfermedad contagiosa dejarle libre el paso después de ser fumigado; si en la población de procedencia existe alguna enfermedad infecciosa según cual fuere, aislarle y vigilarle ó no permitirle entrar en nuestra población, y en el caso de no llevar patente, hacerle regresar á la población de donde proceda.

Dichos señores salieron satisfechos de dicha entrevista, por haber coincidido sus pareceres con los de nuestra primera autoridad local.

Seguidamente fueron á la central de telégrafos donde el Dr. Bejarano celebró una conferencia con el Dr. Murillo de Vendrell, manifestando que la salud de dicha población sigue mejorando.

Después de celebrada dicha conferencia fueron despedidos por las personas que les acompañaban, quedando bien impresionado del estado de sanidad de nuestra población y del celo y precauciones que nuestras autoridades han desplegado, regresando en automóvil á la capital de la provincia á las doce y media.

Hoy domingo, en el Santuario de Ntra. Sra. de Misericordia, se cantará á grandes voces, y con acompañamiento de orquesta la Misa «Davidica» del maestro Perosi, la cual dirigirá el maestro de Capilla de la Parroquia de San Francisco de esta Sr. Oliva, cantándose asimismo en el Ofertorio un inspirado motete del gran compositor Felipe Pedrell.

El sermón correrá á cargo del elocuente orador sagrado Rdo. don Ramón Freixa, Pbro.

Por la tarde tendrá lugar el Rosario, estrenándose uno original del señor Oliva.

No dudamos se verán concurridos tales actos, que terminarán en besamanos á la Santísima Virgen.

A la una de esta tarde, procedente de Tarragona, llegará á esta ciudad el Sr. Inspector general de Sanidad doctor Bejarano, acompañado de su hijo y otras personalidades.

El objeto del viaje del Sr. Bejarano obedece á visitar con algún detenimiento la ciudad de Reus.

Le recibirán en la estación una comisión del Ayuntamiento, el Inspector local de Sanidad D. Antonio Aluja y algunos señores médicos.

Sábemos que visitará el Sr. Bejarano la Estación Enológica, el Instituto Pedro Mata y algún otro edificio.

Esta tarde á las 3 y media la Juventud Caritativa hará la repartición mensual en las Hermanitas de los Pobres.

La Comisión de Gobierno se complace en invitar á cuantos amantes de la Caridad quieran honrar este acto.

La Compañía Trasatlántica participa haber dispuesto que la salida del vapor «Antonio López para la expedi-

ción del corriente mes á New York-Méjico anticipar el día de salida, ó sea de Barcelona el 25, de Valencia el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz, el 30.

Dice «La Cruz del viernes, cuyas manifestaciones suscribimos en su totalidad:

«Como á tarraconenses protestamos con toda energía, sentimos profundamente lastimados, con las palabras que el corresponsal de «La Vanguardia» en San Sebastián atribuye al presidente del Consejo D. José Canalejas.

Según dicho corresponsal el Jefe del Gobierno dijo:

«Los casos de Tarragona son más bien de hambre que de enfermedad sospechosa, y esto justifica el que pidan más alimentos que medicinas.»

Palabras que son una ofensa para todos los habitantes de esta provincia y que de ser ciertas acusarían una lamentable ligereza.

Para combatir el hambre, no pudo ni debió el gobierno mandar al Inspector de Sanidad interior Sr. Bejarano, con numeroso personal y menos aun los trenes sanitarios que hay en Vendrell y Riera y de que tan necesitadas están las indicadas poblaciones.

Hay en la actualidad falta de alimentos en los pueblos infestados, pero ello no es causa sino efecto de la epidemia reinante, que produciendo verdadero pánico ha provocado una fuerte corriente emigratoria, dejando á los obreros, á los necesitados, sin trabajo y sin jornales cuando más les precisaban.

Hacer chirigotas á costa de asuntos tan graves es de muy pésimo gusto y produce honda pena, ver como un día el Sr. Barroso, tergiversando las manifestaciones del señor marqués de Grigny, otro el presidente del Consejo, se empeñan en desfigurar la verdad, mientras que en esta provincia la desolación y el duelo se enseñorean de una y otra población, sin que los esfuerzos de todos incluso del gobierno que tan tranquilo quiere aparecer, basten á aminorar el cuadro sombrío que de un modo muy especial ofrece la desgraciada villa de Vendrell.

Siéntese señor Canalejas en esta provincia hambre sí, pero es de sinceridad y de seriedad y por el buen nombre del gobierno esperamos que las palabras atribuidas al presidente del Consejo sean desautorizadas. De lo contrario toda censura es poca y como todas las personas sensatas protestamos enérgicamente de ellas.

El Ayuntamiento y la clase médica de Reus, ofrecerá hoy al Dr. Bejarano y sus acompañantes, una comida en el Hotel de Londres.

La villa de Riudecañas, como otras poblaciones, ha acordado suspender la fiesta mayor, destinando su presupuesto á medidas sanitarias y construyendo una caseta de desinfección á la entrada del pueblo.

Aprovechando la oportunidad de visitar hoy esta ciudad el Inspector general de Sanidad doctor Bejarano, sería conveniente que el Inspector local y la clase médica le indicaran las muchas deficiencias higiénicas que se observan en algunos establecimientos públicos, así como en el alcantarillado en general, y en especial el existente en la céntrica calle de Monterols, que constituyen un foco de infección, para que indique á esta Corporación Municipal ponga los medios para corregir tales deficiencias, cooperando así al sostenimiento á la salud de este vecindario.

Inmediatamente de llegar á Madrid nuestro respetable amigo el Excelentísimo señor marqués de Grigny, celebró una extensa conferencia con el ministro de la Gobernación señor Barroso, informándole de la verdadera situación que atraviesa la villa de Vendrell é interesando al ministro la urgencia de enviar fondos y médicos para atender las necesidades de aquel asolado vecindario.

La meritoria gestión del señor Morenes ha dado excelente resultado pues según nos consta, el señor Barroso ofreció disponer se girasen urgentemente 12.000 pesetas para Vendrell y que vaya á este pueblo algún médico más de Sanidad interior.

Es muy de aplaudir la labor realizada por el señor marqués de Grigny, que no dudamos agradecerán como se merecen, los vecinos de Vendrell.

Ayer empezó a entregarse a todas las personas que salgan de esta ciudad para alguna otra población, patentes de Sanidad en que constar que en la misma no existe ninguna enfermedad infecto-contagiosa.

Todos los viajeros que lleguen a Reus, deberán ir provistos también de la correspondiente patente limpia.

**HECHO CIERTO**

Después de larga y grave enfermedad que duró semanas logra el paciente llegar al deseado período de convalecencia, pero le faltan fuerzas, la enfermedad ha dejado huellas en su cuerpo, la debilidad es la causa, duerme mal, hace malas digestiones, tiene vahídos, dolor de cabeza y no puede desempeñar bien las funciones cerebrales porque se cansa, ha perdido la memoria y la aptitud física para poder dirigir sus negocios... ¿Qué hacer? unos frascos de jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD le han dado la fuerza que no tenía en los nervios y la sangre, todas las funciones han vuelto a la normalidad, la restauración de fuerzas es evidente y su VIGOR FISICO MAYOR QUE EL NORMAL, está curado y puede volver a su negocio contento y satisfecho del favorable éxito obtenido con el jarabe HIPOFOSFITOS SALUD de Client y C. único aprobado por la Real Academia de Medicina. Se vende en las principales farmacias.

**El Doctor BOSCH UCELAY,** especialista en las enfermedades de la garganta, nariz y oído, HA TRASLADADO su consultorio del Hotel Paris Continental a la calle Mayor, n.º 12, principal de esta ciudad, en donde continuará visitando todos los lunes, de 9 a 1 y de 3 a 6. En Barcelona: Claris 35, principal.

Tarjetas de visita de todas clases. — Tipografía Ferrando, Arrabal de Santa Ana, 35.

**La casa Figuerola y Vernis** Pintores y decoradores. Pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que para dar más amplitud al negocio, en el que se dedicarán al pintado de carruajes, ha trasladado su taller del Arrabal de Santa Ana, 40, a los bajos de la casa n.º 36 de la misma.

Los encargos se servirán con la rapidez y esmero que ya tienen acreditados. Reus, Septiembre 1911.

**F. Frias Roig** Médico, Cirujía general. — Enfermedades de la mujer y niños. Arrabal bajo Jesús n.º 33, principal. Consulta de 3 a 4.

**DIVERSIONES PUBLICAS**

**Teatro Circo**

Hoy domingo, sesiones de cine y variedades. Exito de los artistas Livia Cervantes y caballero Fabra. — Concierto en los jardines por la banda del «Centro de Lectura». — Sesiones; Tarde de 5 y 1/2 a 7 y 1/2. Noche 10 y 11.

**Sala-Reus**

Sesiones de cinematógrafo todos los jueves, sábados, domingos y demás fiestas.

Espléndidos programas.

**Kursaal de Reus**

Grandes sesiones de cinematógrafo para hoy.

Exito de la diva española Nuria Marsal, canzonetista.

Grandes ESTRENOS de películas.

**Meritorio**

Se necesita uno con alguna práctica y buenas referencias. Informará en esta imprenta.

**Aprendiz**

Se necesita uno en una tienda de mercadería. Ganará enseñada. Vida externa. Informará en esta imprenta.

**Aprendiz**

Se necesita uno que tenga de 13 a 14 años, en el almacén de vidrios de J. Sanromá Guasch, Arrabal Sta. Ana, 40.

**Meritorio**

Se necesita uno de 14 a 16 años. Para informas, dirigirse en la imprenta de este periódico.

**En venta**

Una finca rústica en la partida de las Poblas y otra en los Colls ó Terrés del término de Montroig.

Para detalles dirigirse al Administrador general D. Federico de Gumúcio y Villoldo, Malasaña, 5, pral., Madrid.

**Mariano Baró** Profesor de Música. Arrabal de San Pedro 24. 1.º 1.º REUS. Desde el 15 de Septiembre quedan abiertas las clases Elemental y Superior, ó sean de Solfeo, Piano y Canto.

CLASES. Horas de 12 a 1 y de 4 a 6, clase especial para señoritas. Se dan lecciones particulares y a domicilio.

**SE VENDEN**

Una pieza de tierra de unos 4 jornales todo viña americana, olivos y otros árboles, casa y pozo, dista 12 minutos de Reus y carretera de Riudoms.

Otra pieza de 2 a 3 jornales americano, olivos, casa y pozo y otros árboles muy recreativa y a medio kilómetro cerca la Bassa Nova y Paseo. Se cederán a buen precio y con sus cosechas. Para informes...

**VICTORINO LLAUDÓ** Camino Misericordia, 28.—REUS

**Colegio de señoritas**

bajo la advocación de NUESTRA SEÑORA DEL PILAR, dirigido por

Doña Ángela Maleras Fabrega.

Desde el 1.º de Septiembre quedan abiertas las clases de 1.ª enseñanza, párvulos, elemental y superior. Enseñanza completa de toda clase de labores, incluso las de corte y confección de ropa blanca, que está a cargo de la Srta. Francisca Maleras.

Lecciones particulares de 8 y 9 mañana y de 5 a 7 tarde. Clases de Dibujo, Francés, Esperanto, Solfeo y Piano.

Se admiten internas, medio pensionistas y recomendadas. Reus, Agosto 1911.—La Directora.

**Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza**

dirigido por **DON JOSÉ MARIÁ C Y R** EDIFICIOS CON JARDÍN

Calles de la Cárcel 22 y Montserrat 21.

INTERNOS—PENSIONISTAS, MEDIO-PENSIONISTAS Y RECOMENDADOS incluso los días festivos. Curso de 1911 a 1912. Desde 1.º de Septiembre quedará abierta la matrícula de las clases superior, elemental y párvulos.

PREPARACION del Magisterio, Telégrafos, Ingenieros mecánicos y Bachiller, tanto de alumnos oficiales como libres.

CLASE ESPECIAL de Teneduría de libros, cálculo, correspondencia y redacción. Para más detalles se facilitarán prospectos en el mismo local Colegio. Reus y Agosto 1911.—El Director, José María C y R.

**AVISO AL PUBLICO**

**Pablo Anguera**

Recadero de Reus a Tarragona que tenía destinado el punto de encargos en la Plaza de Prim, establecimiento de limpiabotas, desde esta fecha se ha trasladado a la calle de Llovera 14, donde se halla Luis Mateu, que lo es de Reus a Barcelona. Reus 7 Septiembre 1911.

**Sidral Teixidó**

Nombre y aparato patentados

Se perseguirá delante la ley al industrial que venda otros productos con los aparatos Teixidó.

¿Queréis apagar la sed?  
¿Queréis comer a gusto?  
¿Queréis digerir bien?

**Tomad Sidral Teixidó**

Es el refresco más higiénico, más eficaz y más económico. Por su pureza y efectos supera a todas las magnesianas extranjeras. Desechar las imitaciones y considerad ilegítimo todo frasco que no lleve el precinto. Único depositario en REUS: **CAYETANO VIRGILI**.—Casa «Esquella».—Plaza de Prim.



**Escopetas** Marca registrada  
**EDUARDO SCHILLING S. EN C.**  
MADRID BARCELONA VALENCIA  
Catalogo ilustrado franco.

**Ilonchqueralt**

Poderoso desinfectante para la veterinaria, ganadería e higiente pública. El más activo y económico que se conoce. Representante en Reus, José Marsal, Plaza de Hércules n.º 9.

**Máquina** de hacer medallas. — Hay una moderna y en muy buen estado para vender. Para informes en la imprenta de este DIARIO.

**FALTA** joven de fuera a todo estar, de 14 a 16 años, instruido y que sepa leer y escribir, en el almacén de Relojería de R. Perpiñá, Mayor, 24, pral. Inútil presentarse sin buenos informes.

**Al público** Tinta fija superior para escribir. Se vende a litros en la imprenta de este DIARIO.

**J. CARBONELL ALSINA**

**Maestro superior** Lecciones a domicilio de primera enseñanza, composición y Teneduría de libros. Arrabal Robuster, 18, tienda.

**COLEGIO DE SEÑORITAS**

bajo la advocación de Ntra. Spa. de Misericordia, dirigido por

Doña María Cortina

CURSO DE 1911 a 1912

Desde el 15 de Septiembre quedan abiertas las clases de primera enseñanza (párvulos, elemental y superior) Idiomas, Música, Dibujo y Labores, todas a cargo de reputados Profesores.

Imp. Celestino Ferrando.—Reus.



Primer aniversario del fallecimiento de

**DON GENARO BARTULÍ Y CODINA**

ACAECIDO EL DIA 8 DE SEPTIEMBRE DE 1910

(E. P. D.)

Su viuda doña Josefa de Queral y de Aragonés, hijos Pablo-José y Genaro, hermanas y demás parientes (presentes y ausentes) y la razón social "E. VERGÉS BARTULÍ, S. en C., SUCESORES DE GENARO BARTULÍ", al recordar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir a alguna de las Misas que en sufragio de su alma se celebrarán el próximo martes, día 12 de los corrientes, de 8 a 12, en la Capilla del Santísimo Sacramento de la Parroquial Iglesia de San Pedro Apóstol, por cuya asistencia les quedarán sumamente agradecidos.

Reus 10 de Septiembre de 1911.

